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新华社记者林德韧、沈楠、王梦

　　站在东京奥运会的领奖台上，脖子上
挂着金牌，手里捧着鲜花，看见五星红旗高
高升起，听到《义勇军进行曲》如约奏响，杨
皓然目光坚定。
　　这一刻，他终于拿到了自己射击生涯
的首枚奥运金牌，圆了在东京奥运会升国
旗、奏国歌的梦想。
　　当“天才”已不是少年，这块金牌的背
后，拥有了更多的沉淀。

8 年前，一个少年放出豪言

　　 10 米气步枪混合团体是杨皓然在东
京奥运会上的第二个参赛项目，在率先进
行的男子 10 米气步枪项目上，他拿到一
枚铜牌。升了国旗，但没奏成国歌，有点遗
憾。而在搭档队友杨倩成功夺得混合团体
金牌后，他弥补了这个遗憾。
　　时光倒回 2013 年，东京申办 2020 年
奥运会成功后的一个月，当时仅有 17 岁
的杨皓然在亚锦赛上收获了冠军，他在
QQ 空间发了一条动态。“我当时写的大概
意思是‘申奥成功了，别太得意，等我在东
京升中华人民共和国的国旗、奏中华人民
共和国的国歌’。”杨皓然说。
　　这个豪言果真变成了现实！
　　“天才”，是杨皓然从少年时代起就被
贴上的标签，而他当年的成绩也配得上这
个标签。2012 年，16 岁的他第一次参加国
际比赛就在南昌拿到了亚锦赛冠军。在那
之后的两年，他接连拿下全运会、世界杯总
决赛、世锦赛、青奥会、亚运会等一大把冠
军，在他参加过的所有大型赛事中，他几乎
难寻对手。
　　这样的好成绩，让人们对杨皓然的期
待水涨船高，以这样的水平，再加上当时状
态依然出色的老将朱启南，人们对中国男
子 10 米气步枪“双保险”信心十足。
　　回顾那段时光，杨皓然感觉“不真实”。
他说：“打个比方，你平时上课没比别人多，
然后一考试就是第一，考试时候不会的蒙
选‘ C ’，然后都蒙对了，这样肯定会不真
实。”
　　就这样，杨皓然的火热状态持续到了
里约奥运会前。

补上“失利”这一课

　　在里约奥运会上，杨皓然“翻车”了。在
自己的首届奥运会上，杨皓然资格赛仅仅
排在第 31 位，620.5 环的成绩比他正常水
平低了 10 环。
　　“天才”折翼，从高峰直接坠到低谷。
　　杨皓然说，在里约奥运会之前，自己连
困难长什么样都不知道，除了成绩好，其他
所有地方都有欠缺。当失利在最不想来的
时候到来，对于一个刚满 20 岁的少年来

说，是一个巨大的考验。
　　输掉比赛的滋味很难受，坠落谷底的
滋味很难受。在里约奥运会之后，杨皓然回
到了省队备战全运会。有一次，杨皓然打车
去射击队，看到他的目的地，出租车司机就
跟他聊：“你是射击队的？我知道你们队有
个人，就是奥运会之前吹得老牛了，这打完
了，啥也不是啊。”坐在后座的杨皓然，当时
真是哭笑不得。
　　“我是经历过高峰，也经历过低谷。高
峰很高，低谷很低。这种落差感，就是你打
得好的时候就是什么都是对的，都在夸你，
等你打得不好的时候什么都是错的，你说
什么都不对。”杨皓然说。
　　重大的打击让人沮丧，也让人成长。补
上了“失利”这一课，杨皓然完成了人生中
重要的一次自我提升。回望这场失利，杨皓
然更多的是感激。
　　他说：“如果那个时候、那场比赛我真
成功了，没摔那一跤，我可能现在就不是这
样了。”
　　里约奥运前后，虽然都拿到了大把的
冠军，但杨皓然认为两个时期的自己是完
全不相同的。“现在我打比赛的自信源自我
面对困难有很多种解决办法，更清楚遇到
问题了以后，遇到困难以后用什么方式去
化解，因为我的技能变多了。”

  拥抱现实，迎接一个更成熟

的自己

　　里约奥运会之后，在谷底的杨皓然开
始了自己的爬升。2017 年的一个小比赛，
他第一组 10 枪打了 102 环的低成绩，但
在那之后，他通过调整越打越好，终于找回
了自己那个熟悉的状态。
　　在那以后，杨皓然在参加的国际比赛

中没那么“神”了，2018 年，他拿到了亚
锦赛冠军、亚运会冠军和世锦赛冠军，但
在其他的一些比赛中，他也多了很多被
对手击败的经历。
　　尝过了失利的滋味，就更了解胜利
的可贵。“感谢从挫折里面走出来的自
己，能够坚持初心，不忘初心这么一路走
过来。”他说。
　　从射击技术上讲，杨皓然在备战东
京奥运会的这个周期进入了一个新的
境界。在东京奥运会选拔赛上，他早早
就已经胜出，锁定了一个参赛名额，但
他还是选择自我加压，自己给自己制造
各种困难场景，然后努力去把这些困难
克服掉。他说：“如果我轻轻松松地打一
场比赛，那没有任何的意义，这段时间
其实就浪费了，我打了等于白打，还不
如给自己找一些困难，制造一些困难，
制造一些压力，营造一些气氛，然后能
够更好地去得到锻炼。”
　　在东京奥运会开始前，他的确遇到
了困难。身体上，腰部和髋关节都有伤，
让他一度起床翻身都翻不了，极大地影
响了备战；心理上，上次奥运失利的记忆
仍在，在这次比赛前他也睡不好觉，比赛
的时候依然会紧张。
　　不过，在这一次，他顶过来了。
　　里约奥运会失利之后，杨皓然说，难
过了一瞬间而已。
　　东京奥运会夺金之后，他又说，也就
高兴了一下。
　　淡然处理，是他一以贯之的方式。
　　“从结果方面，所谓的大满贯啊之类
的，我不是很在意。我上一届打成那个样
子了，也没有伤心，这届我又打得不错，
也没有很高兴。不以物喜，不以己悲。我
觉得比赛还是最重要的，最重要的不是

领奖台，不是金牌，而是我在追逐梦想的
过程中付出的这些东西、走过的路、经历
的风景，这些东西是我可以留有一辈子的
财富。哪怕有一天我不练射击项目了，这
些东西它还是会有，所有的名和利都会过
去。但这种经历给你带来的收获、给你带
来的成长会跟你一辈子，而且是受用终生
的东西。”他说。

  未来：在最擅长的领域做最

踏实的事

　　随着年龄的逐渐增大，杨皓然在队里
也逐渐成了老队员，在射击队的东京奥运
阵容里，他是为数不多的有过奥运会参赛
经验的队员之一。一批一批比他小的队员
入队，他也有了更多的使命和担当。训练
之余，他会帮忙组织文艺活动，平常也会
督促大伙儿搞卫生。
　　在业余时间，杨皓然还会偶尔弹弹吉
他，打打游戏，看看书。玩游戏他不喜欢玩
过于紧张刺激的，看书他喜欢看故事类、
悬疑类的，他读过《追风筝的人》《百年孤
独》，也喜欢东野圭吾和村上春树。“看书
不是为了学习，就单纯为了放松”，有一次
他尝试挑战了一下《追忆似水年华》，最后
放弃了。
　　杨皓然说，他并不是一个有很强的运
动细胞的人，跑步不行，跳远不行，就连打
球都老是戳手。当初练射击就是因为感觉
拿枪比较帅，尤其是步枪，所以他一直都
对自己的枪有着很高的要求。他的枪永远
和别人的不一样，他会跟厂家详细沟通自
己的需求，也会自己琢磨怎么给枪加上一
些自己能用的小配件。
　　随着年龄的增大，杨皓然越来越觉得
射击是一个有魅力的项目：“这个项目真的
太吸引人了，射击项目你要打好，并不是单
纯地拼技术，到现在全世界没有任何一个
人的技术可以完全压倒对手，比赛永远没
有 100% 的成功率，只是通过各方面素质
的提升，比如说心态、应对困难的能力、格
局心胸这些，只有你这些综合素质提高了，
才能让你的成功率无限接近 100%。”
　　简单、纯粹、专注，是杨皓然目前呈现在
大家面前的状态。对于人生目标，他也有自
己的想法：“不管我干什么事，在什么岗位，做
什么职业，都能通过我自己的努力，通过那
段经历收获一些东西，不断地去提高自己，
提高个人素质、为人处事这些能力。我的人
生目标就是不管做任何事，都能游刃有余。”
　　在现阶段，射击，是他最游刃有余的
一件事。
　　畅想未来，杨皓然说他一定会是一个
好的教练，他觉得自己在当教练方面有天
赋，是个好苗子。
　　“现在的话，还是做好眼前的事，先把
自己当运动员这件事给整明白了。”他说。
   新华社东京 7 月 29 日电

坠落后的攀登：一个关于“天才”的真相
新华社记者王镜宇、卢星吉

　　沃隆科娃飞身重扣，球飞出了界外。
俄罗斯球员纷纷举手示意打手出界，裁
判给出了支持她们的判罚。12 ：15 ，里
约奥运会冠军中国队输掉了中俄大战的
第五局，遭遇在东京奥运会小组赛中的
三连败。
　　大约半个小时以前，人们本以为这
又是一场郎平导演的逆转好戏，以为中
国女排将迎来在本届奥运会上的首胜。
那时候，中国队大比分 2 ：1 领先，第四
局又以 20 ：14 握有 6 分优势。然而，中
国队这边的记分牌突然“停住”了。
　　沃隆科娃扣球打手出界，20 ：15 。
俄罗斯主帅布萨托将替补球员斯米尔诺
娃换上场，她的任务就是用发球破坏中
国队的一传，而这个换人成为改变战局
的胜负手。
　　朱婷扣球失误，张常宁的进攻被拦
死，比分变成 20：17。郎平叫了暂停。可
是，这次暂停没能打破中国队的得分荒，
也没能破坏斯米尔诺娃的发球节奏。王
媛媛的进攻被拦死，沃隆科娃扣球得分，
中国队的一传告急，接下来沃隆科娃又
一次在一个多回合的拉锯战中扣球打手
出界，比分变成 20 平。
　　郎平再次叫了暂停，还是没能马上
奏效。俄罗斯队在下一个回合中又拦死
了张常宁的进攻，以 21：20 反超。终于，
朱婷扣球得分，止住了俄罗斯队的进攻
高潮，但她们在第一局中不可阻挡、第二
和第三局被中国队遏制住的气势已经再
度爆发。
　　“特别遗憾，”郎平在谈到第四局的
突然“卡壳”时说。“我觉得第四局我们完全有机会，但是忽然
间就卡到那儿了，突然下不了球了。下不了以后，我们就得往
3、4 号位走，因为朱婷在这边（2 号位）下不了球。但是其实我
觉得那会儿队员心有点急，打得不是太清楚……”
　　中国队没有轻易放弃。第四局的最后关头，李盈莹连续
3 次进攻得手，中国队拿到过两个赛点。然而，在 25 ：24 领
先的时候，李盈莹发球失误，朱婷进攻失误，冈察洛娃完成
最后一击，俄罗斯队把比赛拖入了决胜局。
　　“当时对方从发球上对我们有很大的冲击，我们的一传有
些波动和起伏，一攻也不太顺。从那以后对方的气势也上来
了，我们第五局有些被压住了，”李盈莹赛后对记者说。
　　两天之前，中国队 0：3 负于美国队。郎平当时感觉，中国
队的表现有起色，但还是有点“紧”，希望队员们能更放开
一些。
　　面对关乎出线前景的生死战，郎平沿用了前两场的首发
阵容，但第一局中国队还是找不到感觉。在沃隆科娃的发球
轮，中国队被卡住了，对手连得 6 分，取得 16 ：11 的优势。逆
境之中，郎平用李盈莹换下了张常宁，后来又用“两点换三点”
战术将姚迪和刘晏含派上场，但是没能马上扭转战局，俄罗斯
队先下一城。
　　到那时为止，中国队在本届奥运会上连一局胜利还没拿
到过，连输七局。有看球的朋友感慨说，现在中国女排怎么赢
一局都这么难？
　　第二局，郎平让姚迪和李盈莹分别替代丁霞和张常宁，
开局仍然被俄罗斯队打了个 5：1。正当中国球迷感觉不妙的
时候，俄罗斯队失误连连，给了中国队喘息之机。袁心玥和李
盈莹进攻得手，刹那之间中国队以 6 ：5 反超，从此回到了正
常的轨道。在 15 ：17 的时候，郎平令旗一挥，用替补副攻王
媛媛换下了颜妮，后来又用“两点换三点”派上了丁霞和张常
宁。在 22 平之后，中国队拦死对手的进攻，俄罗斯队挑战球
出界未果。23 平之后，张常宁打探头球得手，袁心玥发球直
接得分。25：23，丁霞俯身发出久违的呐喊，中国队终于赢下
了东京奥运会上的第一局胜利。
　　局间休息时，丁霞搂着姚迪的腰跟她商量着什么，两位二
传都在继续寻找破敌之策。到场观赛的中国代表团领导抽空
去了趟洗手间，马上又回到了观众席。
　　第三局开始，郎平再次调整首发阵容，丁霞回到场上，王
媛媛继续出场，张常宁取代龚翔宇打接应。这套阵容效果不
错，王媛媛在攻防两端担起重任，李盈莹势不可挡，中国队在
大部分时间里保持着领先。在俄罗斯队追到 18 ：19 之后，李
盈莹连攻带发得到 4 分，俄罗斯队大势已去。
　　中国队似乎回到了正常的轨道上。大比分 2 ：1 反超之
后，中国队的球员们在场上比第一局更加自信和放松。第四局
用扣球帮助中国队将比分改写为 10 ：7 之后，朱婷摔坐在地
板上。她顺势用双手拍打着地板，释放着自己的情绪。
　　然而，布萨托和俄罗斯队没有放弃抵抗。整场比赛，布萨
托像一只老虎一样在场边走来走去，不时为队员送上叮嘱。他
的很多次换人都是为了冲击中国队的一传。终于，前两场比赛
各项重要数据统计均为零的斯米尔诺娃给了中国队沉重的一
击。这场比赛，斯米尔诺娃还是没有得分，没有扣球，没有拦
网，但是她用总共 9 次发球完成了自己的使命，撕开了中国
队一传的漏洞。
　　终场哨声响起，俄罗斯队仿佛赢得了冠军那样高兴。队员
们和教练们兴奋地在场边合影，球网对面是中国女排姑娘们
落寞的身影。
　　正如主教练郎平所说，中国队的队员们尽力了。连续 3
场带着手腕伤势出战的朱婷 44 扣 15 中，还贡献了并列全队
最高的 11 次成功扑救。替补登场的李盈莹 53 扣 23 中，拿下
了全队最高的 27 分。如果中国队获胜了，这个夜晚对这位 21
岁、初登奥运殿堂的小将就是完美的。袁心玥、张常宁、龚翔
宇、丁霞、颜妮、姚迪、王梦洁、刘晏含、刘晓彤等队员也都尽了
自己的努力，只是努力有时并不意味着胜利。在奥运会这个最
重要的舞台上，朱婷的伤病、球员的心态、一传的漏洞等种种
问题不期而至，在三连败中暴露了出来。
　　时不利兮骓不逝。从备受期待的卫冕冠军，到距离被淘汰
只有一步之遥，只有 3 场球的距离。第四轮面对目前 3 战全
胜的意大利队，中国队已经无路可退。
　　“我想如果是朱婷打不了的话，我觉得形势是很严峻的。
我们就努力去打，能打的都上场吧，”郎平的这句话，听起来让
人感伤，但这就是残酷的竞技场。
　　郎平曾经说过，中国女排的精神不只是赢得冠军，而是
有时候明知道不会赢，也竭尽全力。是你一路即使走得摇摇
晃晃，但依然坚持站起来抖抖身上的尘土，眼中充满坚定。
东京奥运会小组赛还剩下两场，不管结果如何，相信郎导和
中国女排会继续带着坚定的目光竭尽全力。
　           新华社东京 7 月 29 日电
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  7 月 25 日，杨皓然（中）在比赛中。当日，在东京奥运会射击男子 10 米气步枪
决赛中，中国选手杨皓然获得铜牌。         新华社记者鞠焕宗摄

荣耀背后刻着一道孤独

　　 2008 年北京奥运会上，唐宾、金紫
薇、奚爱华、张杨杨在女子四人双桨项目
中逆转夺冠，为中国实现赛艇奥运金牌

“零的突破”。
　　一晃 13 年过去，中国赛艇人苦苦守候
的第二枚奥运金牌终于姗姗而至，面孔换
成了崔晓桐、吕扬、张灵和陈云霞，项目还
是女子四人双桨。
　　作为一名从 2003 年就开始跑赛艇项
目的老记者，现场见证这一历史让我眼眶
湿润，因为我深知她们的不易和孤独。
　　每天摸桨五六个小时，掌心满是与年龄
不相称的老茧，为了储备体能累瘫在测功仪
上，一天多达五六十公里的水上训练量，为
了提升能力的加练……每次队内合练，都有
人累哭，可是擦干眼泪，还要继续练下去，因

为这是她们热爱的事业。
　　有人说，水上项目是远离城市、远离亲
人的一项运动。想从事赛艇运动，就要吞得
下孤独，忍得了孤独，她们本处于享受快意
人生的好年华，却将一切奉献给了赛艇。
　　我们看到了四位姑娘在领奖台上的笑
脸，更应看到她们辛苦过后流下的泪水和汗
水，以及冬训时每天清晨六点在零摄氏度的
千岛湖“摸黑”训练留下的一道道孤独水纹。
　　赛艇虽然在国际体育界享有很高的地
位，但在国内依然是个偏冷门的项目，大众
认知度、运动普及度尚未达到预期，市场化
也还缺乏系统性的设计和实践。哪怕张亮
和刘治宇拿到了中国乃至亚洲的首枚奥运
会男子赛艇奖牌，但这个热度在奥运会后
能持续多久，恐怕还要打上一个问号。

　　令人欣慰的是，借北京奥运会的东
风，很多青少年开始从事赛艇运动，如
今已经有不少水上俱乐部引入了赛艇
项目，赛艇的人口在慢慢扩大，或许未
来，这个项目不会再那么孤独。
　　张亮说，这块铜牌是新的开始。从第
一枚赛艇奥运奖牌到第一枚金牌，时隔
20 年；从第一枚金牌到第二枚金牌，时
隔 13 年；从 1984 年中国首次参加奥运
会赛艇比赛到获得首枚男子奖牌，时隔
37 年……
　　我们期待新的突破不再需要如此长
久的等待，我们希望在奥运奖牌的影响
下，中国赛艇迎来跨越式的发展。
        （记者公兵）
    新华社东京 7 月 29 日电

奥运选手 如是说

  “我从小就爱说话，跟所

有人讲话，最经典的是我抱着

一棵树也能说半天。”

　　背景：一天收获两金的“蝶后”张
雨霏这样评价自己的性格。
　　评论：怪不得你每天都能上我们
这个栏目……

  “中国运动员接受兴奋剂

检 查 的 次 数 是 全 世 界 最 多

的！”

　　背景：中国四朵金花打破澳大利
亚和美国垄断，勇夺女子 4×200 米自
由泳接力金牌并破世界纪录后，一些
外国媒体产生“酸葡萄心理”，在发布
会上刁钻提问：“请四位中国选手回
答，从 2020 年 3 月新冠疫情在全球
蔓延以来，美国没有停止过兴奋剂检
查，你们接受兴奋剂检查了吗？能具体
说出你们接受多少次检查吗？”对此，
张雨霏硬气回答。
　　评论：某些人不要阴阳怪气！以及
张雨霏怎么又是你！

  “因为钓鱼比举重还有

趣——— 在举重的这个级别，我

已经完全没有对手。”

　　背景：东京奥运会举重男子 73
公斤级比赛的冠军、该项目三项世界
纪录保持者石智勇偷偷透露，他有一
个特殊爱好。
　　评论：无敌是多么，多么寂寞！
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